

## México prehispánico

La historia en nuestro país se narra desde la presencia de los primeros grupos de hombres y mujeres, hace por lo menos **35 000 años**, hasta nuestros días. Para entender todos los cambios que ha habido desde entonces, los historiadores y arqueólogos dividen la historia y a cada segmento lo llaman periodo.

El periodo más antiguo es el **Prehispánico**, y como su nombre lo indica, abarca toda la historia de los pueblos que habitaron México antes de la llegada de los españoles, es decir, desde el 33 000 a.C. (antes de Cristo) hasta 1521.

La forma que más se emplea para medir el tiempo es la que sitúa como punto central el **nacimiento de Cristo**, hecho al que se le asigna el **año 0**. Cuando se cita un acontecimiento ocurrido después de esta fecha al año se le agrega la abreviatura d.C. (después de Cristo), o simplemente la fecha, si antes se ha especificado que se utilizará el nacimiento de Cristo como referencia. La conquista de México, por ejemplo, ocurrió en 1521, es decir, 1521 años después del nacimiento de Cristo, y ese hecho es el que marca el fin del periodo **Prehispánico**.



De igual forma, los sucesos anteriores al nacimiento de Cristo toman como punto de partida el 0; si decimos que la presencia del hombre en México se remonta al 33 000 a.C., hablamos de 33 000 años antes de que Cristo naciera.

El **periodo Prehispánico** es el periodo más amplio de la historia de nuestro país, por lo que su estudio se divide, a su vez, en otros periodos. Cada uno de éstos marca cambios importantes en la sociedad o forma de vida de los pueblos.

El periodo más antiguo es la etapa **Lítica**, que va desde el 33 000 a.C. hasta el 5000 a.C., es decir, desde la presencia del hombre hasta que empezó el desarrollo de la agricultura. Durante esta época los seres humanos se organizaron en grupos como cazadores-recolectores, es decir, no sembraban. Por lo tanto, el periodo termina cuando la humanidad descubre la agricultura.

Desde el 5000 a.C. los pueblos empiezan a dominar la agricultura y hacia el 2500 a.C. ésta era la actividad principal para alimentarse. A este periodo se le llama **Protoneolítico**. Entre el 2500 a.C. hasta el 200 d.C. los grupos humanos se asentaron en aldeas agrícolas y empezaron a crecer en distintos puntos del país para



formar la zona que se conoce como **Mesoamérica**. A este periodo de formación de las principales sociedades mesoamericanas se le conoce con el nombre de **Preclásico**.

En el siguiente periodo, el **Clásico**, desde el 200 hasta el intervalo entre el 650 y 900, algunas aldeas y poblados cambiaron radicalmente: se convirtieron en ciudades y grandes centros poblacionales. Esto marcó el inicio de las grandes civilizaciones mesoamericanas. El desarrollo de todas no coincidió, por lo que este periodo concluyó entre el año 650 y el 900.

Finalmente, el **Posclásico**, último periodo de la época Prehispánica, transcurre desde el 900 hasta 1521, cuando los españoles conquistaron la ciudad de Mexico-Tenochtitlan. Este lapso caracterizó por ser una época de guerras y dominios imperiales.

Durante el periodo **Prehispánico**, los pueblos que habitaron nuestro país crearon los elementos culturales que alimentan una parte de nuestra cultura actual. El consumo del maíz en forma de tortillas o tamales es uno de los ejemplos principales.

Otro rasgo singular de esta época es que entonces surgieron algunas de las civilizaciones más importantes de América, y que se desarrollaron sin tener contacto con otros continentes. La llegada de los españoles se puso fin a este aislamiento y se inició la creación de otros elementos culturales que caracterizan a nuestra cultura mestiza, por ejemplo: el idioma español.